

Región de Valparaíso tiene más de 10 mil personas cuidadoras

14 comunas de la zona se han adscrito al programa Chile Cuida. Del total de cuidadores, casi un 90% son mujeres. Subsidio Único Familiar Automático alcanza a más de 40 mil niños. Se esperan dos centros para Casablanca y Petorca.

Guillermo Ávila Nieves
 La Estrella de Valparaíso

De acuerdo al recuento del Registro Social de Hogares a febrero del 2024, la Región de Valparaíso cuenta con 9 mil 136 personas cuidadoras (aunque en la actualidad serían 10.740 tras la creación de la Credencial de Personas Cuidadoras). Al desglose, hombres: mil 213 (13,3%), mujeres: 7.923 (86,7%). De este total, Valparaíso lidera con mil 152 (12,6%) en total, luego Viña del Mar con mil 126 (12,3%) y Villa Alemana 741 (8,1%).

De las personas cuidadoras en la región, de esas 9 mil 136 en total, 3.147 son mayores de 60 años. Que cerca del 18 por ciento de la población adulta en nuestro país tenga algún grado de discapacidad y necesariamente requiera del cuidado diario de otras personas, pone en la balanza la urgencia de potenciar una red nacional de apoyo, precisamente apuntalada a los cuidados.

COMPROMISO SOCIAL

“Es una problemática de larga data, pero que se hace evidente en la pandemia, y porque además, nuestra sociedad atraviesa por una crisis de los cuidados”, dice a La Estrella, Claudia Espinoza Carramiñana, seremi de Desarrollo Social y Familia de la Región de Valparaíso, quien reconoce que hoy en día cada vez más personas requieren atenciones y apoyos específicos pero que “para que esas atenciones y cuidados se entreguen, la mayoría de las veces es a costa del desarrollo personal e incluso económico de quienes ejercen los cuidados”.

De allí que con el la-



FOTOS: MIDESO

CHILE CUIDA

Dirigido a personas con dependencia, personas con discapacidad, personas mayores, niños, niñas y adolescentes y personas cuidadoras remuneradas y no remuneradas, que pertenezca al 60% de los hogares más vulnerables del país, según el Registro Social de Hogares (RSH). Entrega a la población un conjunto de servicios y prestaciones de apoyos y cuidados para promover la autonomía, prevenir la dependencia y respaldar a quienes cuiden de manera remunerada y no remunerada, con especial énfasis en los cuidados de tipo comunitario.

SE PREVÉ PROGRAMAS E INGRESOS QUE RECIBIRÁN APORTES PARA PERSONAS CON DEPENDENCIA Y SUS CUIDADORES.

14

comunas de la Región de Valparaíso se han incorporado al Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados, Chile Cuida.

mado Sistema Nacional de Cuidados “Chile Cuida”, se pretende que esta carga se reparta, como también “se refuerce el compromiso social con esta tarea y que el Estado se haga parte oportunamente de dar cobertura y apoyo a quienes cuidan y a los que requieren cuidado”, recalca la también psicóloga comunitaria, académica de la PUCV y experta en niñez, enfoque de derechos e intervención comunitaria.

Durante la última Cuenta Pública, un anuncio del Presidente Gabriel Boric fue en esta línea: este 2024, la Red Local de Apoyos y Cuidados se extendió a 50 nuevas comunas a mayo pasado, para



SERÁN 4 CENTROS COMUNITARIOS DE CUIDADOS PARA LA REGIÓN.

llegar a 140. Se crearán los Centros Comunitarios de Cuidados, que este año serán 20 habilitados en distintas comunas del país y 100 para fin del 2026.

Eso junto con instalar la ventanilla única de Gestión Social Local en 294 comunas y 36 establecimientos de salud para reducir y agilizar los trámites ciudadanos en los distintos municipios. Además profesionales asisten a familias en curaciones, podología y aseo de domicilio. Y entrega de Kit de cuidadoras

REGIÓN

En cuanto a la Región de Valparaíso, la seremi Claudia Espinoza explica: “Contaremos con 14 comunas Chile Cuida, y ya se encuentran en construcción dos centros comunitarios de cuidados, en la comuna de Casablanca y Petorca (y se hizo el llamado a concurso a las comunas para que postulen sus proyectos)”. Esas cifras dan cuenta de algo potente: la Región de Valparaíso es la segunda con más cantidad de co-



munas del país, tras la Región Metropolitana.

Espinoza pondera avances en el reconocimiento del trabajo de cuidados a través de la creación de la Credencial de Personas Cuidadoras del Registro Social de Hogares (RSH), “que hoy reconoce a más de 110 mil personas registradas como personas cuidadoras, en el cual el 90% son mujeres, y a nivel regional tenemos una cifra de 10.740 personas cuidadoras registradas”.

OFICINAS DE NIÑEZ

Acerca de las Oficinas Locales de la Niñez, la autoridad comenta con orgullo que al 2024, “ya contamos con 21 Oficinas Locales de Niñez instaladas en la re-

gión. Esto nos deja en excelente pie para alcanzar la totalidad de la región en 2025”, como parte de lo mandatado por la actual administración de Gobierno, debido al trabajo ejecutado por la Unidad de Niñez de la Secretaría Regional en coordinación con los equipos profesionales de los municipios.

SUBSIDIO

Consultada por el Subsidio Único Familiar automático, que implica que la carga de gestionar este subsidio está en el Estado y no en las familias, con trámites en los municipios, agrega, “hemos alcanzado a más de 40 mil niños y niñas en nuestra región, permitiendo avanzar en mayor cobertura, pero también en integralidad”.

Eso pese a estar consciente que urge seguir aumentando la cobertura y la diversidad de los apoyos económicos a las familias, “pero para ello también necesitamos aumentar los recursos e n políticas públicas y sociales”, cerró Claudia Espinoza. 🌟